



## **INTERVENTION DE M. DIEGO EMPEREUR SECTION DE LA VALLEE D'AOSTE**

**XXII<sup>ème</sup> Assemblée régionale Europe  
21-25 avril 2009 Jersey**

**PANEL 1** : contexte et conséquences du vieillissement  
Evolution démographique (taux de fécondité, espérance de vie)  
Origine di vieillissement  
Changement de la structure familiale de la société  
Implications pour la société  
Quelles mesures pour juguler le phénomène

**M. le Connétable Ken VIBERT, Président de la section jersiaise**

**M. Freddy DEGHILAGE, Chargé de mission Europe**

**Madame la Présidente**

**Mesdames et Messieurs**

Sur un thème si important, à moi la tâche de commencer la présentation de la petite réalité de la Région Autonome de la Vallée d'Aoste que complèteront mes charmantes collègues les députées Patrizia Morelli et Hélène Imperial qui interviendront au sujet des pannels 2 et 3.

Notre Région vient de publier le quatrième rapport de l'observatoire régional d'épidémiologie. Les données du rapport, relatives au secteur des politiques sociales, montrent en effet de plus en plus clairement que ce domaine subit les effets de la précarité et de la vulnérabilité sociale telle qu'elle sont ressenties par une grande partie de la population, et ce, même parmi des classes sociales considérées jusque là comme « protégées » et qui ne risquaient pas d'être touchées par le malaise social. Permettez-moi de vous présenter synthétiquement, avec les données du susdit rapport, les changements en cours dans notre région.

Pour ce qui est de la structure démographique la Vallée d'Aoste aussi est en train de vivre des changements sociaux très marqués.

Avant tout on doit signaler un important flux migratoire et en même temps un vieillissement continu et constant de notre population.

Les données font référence à la population inscrite aux bureaux de l'état civil des communes de la VDA en 2007. La population résidente était de 125.979 habitants avec une hausse de +0,9% par rapport à l'année précédente. La densité démographique, toujours en 2007, était de 39 habitants par km carré. Le nombre plus élevé de résidents est enregistré dans la ville d'Aoste, la capitale de la région, avec 1.625 hab/kmc et les moins peuplées sont les petites communes de Valsavaranche et Rhêmes-Notre-Dame, avec 1,4 habitants/kmc.

Pour ce qui concerne la structure démographique selon le sexe et l'âge le 49,2% de la population est de sexe masculin (61.433) et le 50,8% et de sexe féminin ( 63.379).

Le dernier indicateur qu'on peut utiliser pour décrire la structure de la société valdôtaine est celui de l'état civil. En 2006 le 47,7 % de la population résultait être marié, le 41% célibataire, le 8,5% veuf et le 2,8% divorcé.

**LA DYNAMIQUE DEMOGRAPHIQUE** de la population résidente en VDA est analysée à l'aide du taux de natalité, du taux de mortalité et des soldes démographiques naturels et migratoires.

A la fin de l'année 2007 la VDA présente un taux de natalité semblable à celui de mortalité et respectivement 9,9 et 10,1 (nés et morts sur 1.000 résidents).

Le solde reste quand même négatif et il est particulièrement élevé dans la ville d'Aoste où l'on trouve une importante présence de personnes âgées due aussi à la concentration de la plupart des services pour le troisième âge.

La mortalité infantile, mesurée sur les décès d'âge inférieur à 1 ans, est un indicateur traditionnel de la dynamique démographique et, indirectement, est un indicateur de l'état de santé de la population et de l'assistance sanitaire d'un territoire.

Ce taux présente des valeurs décroissantes dans les 25 dernières années. De 17 décès sur 1.000 enfants avec moins d'un ans, pendant la moitié des années 80, nous sommes passés à moins de 6 décès dans les années 2006 et 2007.

La dynamique démographique est calculée aussi en analysant les soldes naturels et migratoires qui permettent de connaître le poids des facteurs naturels (naissance et décès) et migratoires (immigration et émigration) sur la croissance de la population.

A la fin de l'année 2007 la VDA présente un solde naturel négatif de **-33** unités, un solde migratoire positif de **1.200** unités et donc un solde total positif de **1.167 unités**.

Ces données reflètent la tendance de l'état italien qui est caractérisée par des dynamiques démographiques positives soutenues uniquement par les flux migratoires et non par ceux naturels.

## **PROJECTION DEMOGRAPHIQUE EN VDA A L'ANNEE 2025**

Les bureaux du département des collectivités locales de la Région Autonome Vallée d'Aoste a ré-élaboré la projection démographique à l'année 2025 effectué par l'Institut national italien pour la statistique. Deux modèles de projection sont possibles.

Le premier analyse la variation historique de 1982 au 2007 à laquelle est appliqué un modèle mathématique qui donne une prévision en accord avec la tendance linéaire de donnés.

Le deuxième, en partant des mêmes données, utilise uniquement les données initiales et finales en appliquant un taux d'augmentation continu de la population.

Cette projection est plus précise et plus fiable car elle prend en compte le dynamisme de la population, liée à des facteurs tels que les taux de natalité et mortalité et les flux migratoires, en arrivant ainsi à mieux interpréter la réalité.

Elle prévoit une croissance contenue avec une transformation significative à l'intérieur des classes d'âge : nous assisterons à une baisse des de jeunes (0-14 ans) et à une augmentation des personnes âgées (> 65 ans).

## CHANGEMENT DE LA STRUCTURE FAMILIALE

En 2007 les familles résidentes en VDA étaient 58.586 et elles étaient formées, en moyenne, de 2,1 personnes.

En 2006 ont été célébrés 488 mariages dont le 48% avec rite civil et le restant 52%avec rite religieux. Dans la même période en Italie le rite religieux a atteint le 66%.

En 2006 il y a eu 1.179 naissances dont 68% dans des couples mariés et 42% dans des couples non mariés.

Nous devons signaler aussi un important pourcentage de célibataire (le 34,5% des familles). Cette donnée est une constante dans la société valdôtaine qui est caractérisée aussi par un pourcentage important de couple sans enfants qui atteint le 34,9%.

Le taux de fertilité est de 1,46 et il est inférieur au seuil de renouvellement des générations (environs 2,1 enfant par femme).

Un autre caractéristique de la société valdôtaine est que le 54,4% des femmes entre les 35 et le 64 ans n'ont pas d'enfants.

## CONCLUSIONS

Je vous ai présenté une société valdôtaine qui vieillit, avec un faible taux de natalité et dont l'unique apport démographique est représenté par l'immigration.

Les implications pour notre société sont nombreuses.

- 1- Le premier aspect à prendre en compte c'est qu'une natalité faible implique le manque de rechange générationnel et donc, par conséquent, une baisse de productivité, de croissance économique et de richesse.

Les questions fondamentales sont

- Quelle importance voulons nous accorder au rôle de la famille ?
- Sommes-nous conscients que les enfants représentent le futur de notre société ?

La natalité, premier aspect à considérer, pourrait croître uniquement si nous serons à même d'offrir aux couples des garanties sociales et économiques leur permettant d'avoir une vie convenable, d'avoir accès au logement, d'avoir un emploi stable et de pouvoir concilier le travail et la vie privé.

Le rôle de la femme doit être soutenu et non pas discriminé, avec une plus forte participation à l'emploi et à un emploi de qualité, avec la création de garderie d'enfant, de crèches et le partage avec l'homme de congé parental.

2 - Le deuxième aspect est celui de l'immigration extra-européenne et européenne. Elle peut contribuer à compenser la baisse de la population mais elle ne peut pas résoudre les problèmes posés par le vieillissement de la société.

Il faudra gérer ces flux d'immigrants d'une façon efficace et transparente, avec des politiques qui dépassent la VDA mais qui doivent faire l'objet d'une analyse constante à niveau national et européen. Le recours à l'immigration doit être maîtrisé.

Notre société valdotaine devra ensuite mettre en place des politiques d'égalité et d'intégration en travaillant surtout chez les jeunes afin de ne pas faiblir notre structure sociale qui est axé depuis toujours sur ses propres traditions et sa propre culture.

Il ne faut pas oublier que la crise des économies modernes menace la solidité des systèmes socio-économiques et, avec les réformes institutionnelles en cours en Italie, le sentiment d'insécurité face à l'avenir grandit dans le cœur des citoyens. C'est davantage sur la réalité telle qu'elle est perçue que sur la réalité objective que se fonde l'action des hommes et que se définissent les besoins de ces derniers : cela explique pourquoi ce sentiment de fragilité sociale de plus en plus diffus se manifeste par une demande d'assistance et de protection croissante et donc, par l'augmentation des actions lancées et des fonds débloqués pour faire face à la situation.

La Vallée d'Aoste est touchée elle aussi par cette conjoncture. Pendant les périodes de crise, les politiques de protection sociale doivent être basées tant sur l'attention traditionnellement portée aux sujets les plus faibles, pour ce qui est des ressources et de l'accès aux services, que sur l'attention réservée aux catégories sociales en risque de marginalisation.

Les élus valdotains sont bien conscients qu'ils doivent gérer la crise actuelle, en tenant compte des ressources et des opportunités de notre Région et c'est là le moteur de leur action. La centralité de la personne et de la famille, comme le fait de soutenir celles-ci, constituent l'axe autour duquel s'articule notre action politique, action qui se concrétise par des projets visant au bien commun de la collectivité valdôtaine. Ce n'est pas un hasard si les élus se sont engagés à élargir le concept de politique sociale aux actions d'assistance et aux politiques de soutien aux individus et aux familles (politique du logement, politique des transports, politique du travail, crédit, éducation et santé). Ce n'est pas un hasard si nous participons à l'APF pour nous confronter, discuter et pour encouragées des politiques conjointes que nous permettrons de mieux gérer ces problèmes.

Merci de Votre attention.